       الإسناد:
  الإسناد: هو الإلصاق، يعني إلحاق الضمائر بالأفعال.

  ووظيفة الإسناد أن نستخدم الضمائر حتى تُيسِّرَ سهولة الكلام وقِصَرَه، فبدلا من أن أقول، زار أنا محمداً، أقول زرتُ محمداً، وبذلِكَ يُختصَرُ الكلامُ ويتم المعنى.

       أنواع الضمائر:

  هي المتكلم: أنا للمفرد المتكلم سواءً أكان مذكر أو مؤنث، ونحن لجماعة المتكلمين سواء أكانوا مذكرين أو مؤنثين.

  ضمائر المخاطب: أنتَ للمفرد المخاطب المذكر: أنتما للمثنى المخاطب المذكر، أنتم: للجمع المخاطب المذكر، أنتِ للمفرد المخاطب المؤنث، أنتما للمثنى المخاطب المؤنث، أنتنَّ للجمع المخاطب المؤنث.

  ضمائر الغائب: هو: للمفرد الغائب المذكر، هما: للمثنى الغائب المذكر، هم: للجمع الغائب المذكر، هيَ للمفرد الغائب المؤنث، هما للمثنى الغائب المؤنث، هنَّ للجمع الغائب المؤنث.

       إسناد الضمائر للفعل الماضي الصحيح:

  والفعل الصحيح هو الخالي من حروف العلة، نأخذ الفعل عَلِمَ حتى نطبق عليه الإسناد.

  أنا علمْتُ، نحنُ علِمنا، أنتَ علِمْتَ، أنتما علمْتُما، أنتُم علِمتُم، أنتِ علمْتِ، أنتما علِمتُما، أنتنَّ علِمْتنَّ، هوَ علِمَ هُما عَلِما، هم عَلِموا، هِيَ علِمَت، هُما عَلِمَتا، هُنَّ عَلِمْنَ.

  الفعل استسلمَ، أنا استسلمْتُ نحنُ استسلمْنا، أنتَ استسلمتَ، أنتما استسلَمْتُما، أنتم استسلَمْتُم، أنتِ استسلمْتِ، أنتما استسلمْتُما، أنتُنَّ استسلمتُنَّّ، هو استسلمَ، هما استسلما، هم استسلموا، هي استسلمَت، هما استسلمَتا، هُنَّ استسلمْنَ.

  هذا في حالِ كانَ الفعلُ صحيحاً ولم يكن مضعفا، الفعل المضعف هو الذي يحتوي على الشدة، ونقوم بفك التضعيف في كل الحالات، ما عدا الضمائر هو وهما وهم وهي وهما، وللتوضيح إليك مثال:

 الفعل رَدَّ، أنا رَدَدْتُ، نحنُ ردَدْنا، أنتَ ردَدْتَ، أنتما ردَدْتُما، أنتم ردَدتُم، أنتِ ردَدتِ، أنتما ردَدْتُما، أنتُنَّ ردَدْتُنَّ، هوَ ردَّ، هما ردّا، هم رَدّوا، هي رَدَّت، هما رَدَّتا، هُنَّ رَدْنَ.

     بناء الفعل الماضي عند إسناده للضمائر:

  يبنى الفعل الماضي الصحيح على السكون إذا أُسنِدَ إلى ضمائر  المتكلم والمخاطب وضمير الغائب هنَّ.

  ويبنى على الضمة المقدرة إذا أسنِدَ إلى ضمير الغائب هم.

  ويبنى على الفتحة إذا أسنِدَ إلى ضمائر الغائب هو وهي وهما للغائب والمؤنث.
       إسناد الفعل المضارع الصحيح إلى الضمائر:

  إذا كان الفعل المضارع صحيحا فيكون إسناده على النحو الآتي:

  الفعل يشارك، أنا أُشاركُ، نحنُ نشاركُ، أنتَ تُشاركُ، أنتما تشارِكان، أنتم تشارِكون، أنتِ تشاركين، أنتما تشارِكان، أنتُنَّ تُشارِكْنَ، هوَ يشارِكُ، هما يشارِكان، هم يشارِكون، هيَ تُشارِكُ، هما تُشارِكان، هُنَّ يُشارِكْنَ.

  الفعل يستغفِر، أنا أستغفِرُ، نحنُ نستغفِرُ، أنتَ تستَغفِرُ، أنتما تستَغفِران، أنتم تستغفِرون، أنتِ تستَغفِرين، أنتما تستغفِران، أنتُنَّ تستغفِرْنَ، هو يستَغفِرُ، هما يستغفِران، هم يستغفِرون، هيَ تستَغفِر، هما تستغفِران، هنَّ يَستغفِرْنَ.

  أما إذا كان الفعل المضارع مضعفاً فإن إسناده يكون على النحو التالي:

  الفعل يستعِدُّ، أنا أستَِدُّ، نحنُ نستَعِدُّ، أنتَ تستَعِدُّ، أنتما تستَعِدّان، أنتم تستَعِدّون، أنتِ تستَعِدّين، أنتما تستَعِدّان، أنتُنَّ تستَعدِدْنَ، هوَ يستَعِدُّ، هما يستَعِدّان، هم يستعدون، هي تستَعِدُّ، هما تستَعِدّان، هُنَّ يستَعدِدْنَ.

       إعراب الأفعال المضارعة مع الإسناد:

 يعربُ الفعل المضارع مرفوعا وعلامة رفعه الضمة إذا أسنِدَ إلى: أنا نحن أنتَ هوَ هيَ.

  ويبنى على السكون إذا أسنِدَ إلى نون النسوة، يعني أنتُنَّ وهنَّ.

  ويعربُ مرفوعا وعلامة رفعهِ ثبوت النون إذا أسنِدَ إلى أنتما وأنتم، وهما وهم وأنتِ.

  ملاحظة، يتم فك التضعيف عن الفعل المضارع المضعف في حاالة إسناده إلى أنتن وهنَّ.

       إسناد الفعل الأمر الصحيح إلى الضمائر:

  قاعدة: لا يسنَد فعل الأمر إلا إلى ضمائر المخاطب:

  نأخذ الفعل انظُر، أنتَ انظُر، أنتما انظُرا، أنتم انظروا، أنتِ انظُري، أنتما انظرا، أنتُنَّ انظرنَ.
  أيضا الفعل اركُض، أنتَ اركُض، أنتما اركُضا، أنتُم اركُضوا، أنتِ اركُضي، أنتما اركُضا، أنتُنَّ اركُضْنَ.

  أما إذا كان فعل الأمر مضعفاً مثل الفعل اردُد، فيجوز لنا تَسكينُ آخرهِ اردُد، أو فتحُ آخرِهِ مثل رُدَّ، ويتم فك تضعيفه إذا أسندَ إلى ضمير أنتُنَّ.
  فنأخذ الفعل امدُد، أنتَ مُدَّ أو امدُد، أنتما مُدّا أو امدُداا، أنتم مُدّوا أو امدُدوا، أنتِ مُدّي أو امدُدي أنتما مُدّا أو امدُدا، وأنتُنَّ فقَط امدُدْنَ.

  حالات بناء فعل الأمر عند الإسناد:

  يبنى على السكون عند إسناده للضمير أنتَ وأنتنَّ.

  يبنى على حذف النون إذا أسنِدَ إلى أنتما أنتِ أنتُم.
